



## **MARTINE GALIBOIS-BARSS**

**1947 - 2023**

### **Biographie**

Madame Martine Galibois-Barss est une pionnière qui a milité et œuvré pendant de nombreuses années à la mise en place du système d'éducation francophone de la Colombie-Britannique. Visionnaire et rassembleuse, Mme Galibois-Barss mettait les intérêts des enfants au cœur de toutes les décisions l'impliquant. Étant également mère de quatre enfants, elle croyait fermement en la force du mouvement de parents bénévoles « qui pouvait déplacer des montagnes » et faire avancer les dossiers, même au niveau politique ou juridique.

Mme Galibois-Barss a d'abord participé à la mise sur pied du programme d'immersion française à North Vancouver, ensuite à l'établissement de l'école André-Piolat, et par la suite à la mise en place d'un programme secondaire francophone dans la même ville. D'abord simple bénévole, Mme Galibois-Barss devient conseillère, ensuite présidente de l'Association des parents du programme cadre de français de 1986 à 1996. Au cours des années subséquentes, l'organisme changera de nom pour l'Association des parents francophones de C.-B., devenue depuis 1998 la Fédération des parents francophones de C.-B.

À titre de présidente de la Fédération des parents, elle a été le moteur derrière deux actions juridiques intentées dans les années 1990 contre le gouvernement de la C.-B., menées en vue d'obtenir la reconnaissance des droits conférés aux parents en milieu minoritaire par l'article 23 de la Charte canadienne des droits et libertés. Ces batailles ont mené à la création du CSF en 1995. Mme Galibois-Barss devient par la suite conseillère scolaire au CSF de 1996 à 2005. Elle fut aussi un des témoins dans la dernière cause juridique menée conjointement par la Fédération des parents et le CSF, cause ayant abouti à la victoire historique de juin 2020 en faveur des francophones de la C.-B. en Cour suprême du Canada.

L'action communautaire de Martine Galibois-Barss et son dévouement à la cause de l'éducation en langue française, en Colombie-Britannique et à l'échelle du Canada, lui ont valu de nombreuses distinctions, incluant l'Ordre des francophones d'Amérique. Elle a également reçu le prestigieux Prix national Ghislaine-Pilon, remis par la Commission nationale des parents francophones en 2019. Militante dans l'âme, elle a continué à suivre les dossiers et à encourager l'équipe de la Fédération des parents dans la poursuite de leur travail crucial auprès des familles, jusqu'à la toute fin.

Martine Galibois-Barss nous a quittés le 21 mars 2023 à l'âge de 75 ans.